
 マルメ研修：感想 
 

まず、今回の研修に参加できたことに心から感謝します。熊谷 崇先生、ダン・エリクソ
ン先生はじめ、サポートしてくださった皆様、本当にありがとうございました。 
 
“日本とスウェーデンでは口腔内の健康状態が全く異なる。”その現実を作っているのは、

歯科医療従事者である私たちの考え方、哲学の差だと強く感じました。 
 
	 昨年の OP育成セミナーの参加後、MTMを１つずつシステム構築してきました。しか
し、患者さんの脱落もあり、患者貢献という意味ではあまり変化はありませんでした。そ

の原因ははっきり分かりました。 
“根本が違う”そう気づくことができました。あくまで、現状の医院にシステムを加えて

修正しただけでした。なぜ、そうしたか？それは日吉歯科で学んで知ったつもりで、全然

分かっていなかったからです。 
“根本を変える”には十分過ぎるくらいの講義を聴くことができました。EBD に基づく
本質をついた内容に驚かされました。知っているつもり、が腑に落ちて、スタッフに伝え

たい！患者さんへの貢献という形にしたい！そう強く思いました。“分かっていないこと”

が原因でかかっているブレーキが外れた。そんな感覚です。 
 
	 共に参加した仲間との出会いも、本当に刺激になりました。取り組みが素晴らしい方ば

かりで、自分も近づきたい！そう思える人がたくさんいました。今後の財産になっていき

そうです。 
	 この研修の価値は、今後の取り組みがつくると思っています。患者利益に確実につなげ

て、歯科医師人生のターニングポイントとはっきり言えるように実行していきます。本当

にありがとうございました。 
	  


